

厚生労働委員会議録 第二十一号

衆議院 第百九十六回国会

平成三十年五月二十二日(火曜日)

午前九時開議

出席委員

委員長 高鳥修一君
理事 後藤茂之君 理事 橋本岳君 理事 渡辺孝一君 理事 岡本充功君 理事 赤澤亮正君 穴見陽一君 井野俊郎君 大西宏幸君 木村弥生君 小泉進次郎君 後藤田正純君 塩崎恭久君 白須賀貴樹君 田畠裕明君 高橋ひなこ君 三ツ林裕巳君 宗清皇一君 池田真紀君 長谷川嘉一君 山川百合子君 大西健介君 山井和則君 伊佐進一君 高橋千鶴子君 柿沢未途君

参考人(日本労働組合総連合会会長) (全国過労死を考える家族会代表世話人) (一般社団法人日本経済団体連合会労働法制本部長) (参考人) (全国労働組合総連合副議長) (労くもののいのちと健康を守る全国センター事務局長) (参考人) (法政大学経済学部教授) (厚生労働委員会専門員)

寺西笑子君

田村憲久君

堀内詔子君

西村智奈美君

秋葉賢也君

安藤高夫君

大岡敏孝君

木村哲也君

小林あやの君

佐藤明男君

杉田繁本君

高木水脈君

長尾啓君

務台俊介君

山田美樹君

尾辻かな子君

足立康史君

初鹿明博君

吉田統彦君

山野洋一君

柚木道義君

白石洋一君

中野洋昌君

浦野靖人君

同日 同日 同日 同日 同日 同日 同日 同日 同日 同日

辞任 大西宏幸君

補欠選任

宗清皇一君

補欠選任

—

加えまして、労働力が希少になる中、全ての人

だと考
えておりま
す。

時間労働が助長され、いわゆる非正規社員をコスト削減のための低賃金労働として活用しがちにな

す

き方の間で差別をせず、公平に待遇をする必要があるまっているということかと思います。

端的に言いましたら、今回の働き方改革の内容

と、良質であれば高価格が受け入れられる消費社会へと云々、全議論は西田と対立する。

同一労働同一賃金に関しましては、今回は、ヨーロッパのオリジナルの形ではなく、非正規労働者の待遇改善という、ある意味、日本独自の形で導入しているということかと思います。この点に関しましては、私は妥当だと考えます

我が国の生産性をめぐっては、物的な生産性は高いけれども付加価値生産性が低いという問題がござります。労働力の持続的減少により、物的な生産性頼みの、いわば労働集約的な薄利多売型モデルというのが限界に近づき、付加価値労働生産性を高める知識集約的な高収益型モデルへのシフトが必要になつております。

てではなく、付加価値の源泉として扱い、その能力発揮を図る必要があるということかと思います。

するといふことが重要だと思ひますし、同時に重要なのは、関連システムの改革を同時に進めていくことかと思います。

関連システムの改革とは、具体的には、まず、人材育成の仕組みの再構築ということでありま

先ほど言いましたように、今回の働き方改革といふのは日本型のアレンジが必要だというふうに考えておりますが、そういう意味では、一定の配慮がなされるとのことでは妥当かと考えております。

本型の能力主義的な評価、報酬制度と真に向から立するものではなく、むしろそれを補完するもの、そういうふうに考えております。それから、プロセスの公平ということで、労使のコミュニケーションをしつかり強化していくような仕組みが、何よりも重要かということをごぞざいます。

価を申し上げたいと思います。
本来、労働条件の決定というのは労使自治に任
されるべきものであります。しかしながら、一九
九〇年代以降、厳しい経済環境のもとで、総じて
職場の労働環境は悪化しております。特にここ数
年、企業収益が改善している割には、十分な改善
が見られない。そういうところに、労使自治によ
る労働条件の改善が十分でない、そこに政府の構

極的な介入が正当化される十分な理由があるといふに考へてござります。

もつとも、最適な労働条件のあり方は産業や企業あるいは事業によって異なつておりますが、最低限の底上げあるいは標準レベルの実現を政府主導で行うこととは必要にしても、労使自治が機能する状況を生み出すことで、最終的には個別労使の決定に任せることには極めて重要かと思います。

その意味では、今回の法整備とともに、従業員代表制の導入や労働組合の横つながり強化など、集団的労使関係の新たなあり方を構築していく

とともに、政策的な支援、とりわけ学校教育との連携も含めて、人材育成のトータルなあり方を直していく、ここが極めて重要なと存じます。それから、物的生産性よりも付加価値生産性の向上を追求する企業行動というのをやはりつくりていく必要がござりますし、それを受け入れるために、取引慣行、消費文化というのを見直す必要があると思います。

いい物を安くの企業行動と低価格が当然という消費社会では、低価格薄利多売型のビジネスが選択されやすく、その結果、業務量確保のために長

セットになつてございますが、私自身は、これ自体は妥当かと存じております。非常に知識集約的な産業構造に変わっていく中で、こういう自律的な働き方をふやしていくということは重要なかと存じます。

ただ、重要なのは、適正な運用がなされる、このための十分な措置を講じていく必要がある。例えば、本当に自主性の高い労働者のみに適用するような仕組みを整備したり、あるいは過重労働を防止するような有効な健康管理措置を講じるといふことが要件になつてくるということかと思いま

政府が全て決めるのは無理であります。そういう意味では、働き方の改革は、改革の主役はあくまで労使であって、雇用社会のあり方を最終的に決めるのは労使の自主的な合意であるということを改めて強調したいと思います。

ルを知ること、権利を知ることが、職場環境を変えていくために不可欠であります。そのため、私たちちは、学校教育段階や地域でのワークルール教育を求めてきております。

厚生労働省の調査によれば、三六協定を締結していない事業所が約四-five%もあります。また、別た民主的手続によることなく、会社側から過半数代表者を指名するなど、不適切に過半数代表の選出がなされているということからも明らかなるようないといふゆき現実もあります。

現在、超党派の議員で構成される、ワークルール教育推進法案、これが準備検討をされていると伺っています。ワークルール教育を社会全体で広げていくための法整備を進めていただくことを強く要請をするところであります。

最後に一言申し述べて、発言を終えたいと思います。

今回の働き方改革に関しましては、立憲民主党と国民民主党から、それぞれ大変充実した法案が提出をされています。働く環境をよりよくしていくための働き方改革を実現していただきたいとかつ有効な内容がちりばめられています。

国会審議においてぜひ議論を深めていただき、これらの前向きな内容を具現化することで、働く者のための働き方改革を実現していただきたいと思います。

御清聴ありがとうございました。(拍手)

○高島委員長 ありがとうございます。

次に、寺西参考人にお願いいたします。

○寺西参考人 全国過労死を考える家族の会代表世話をしています寺西笑子でございます。

本日は、貴重な機会をいただき、まことにありがとうございます。

全国家族の会は、一九九一年に結成以来、過労死の根絶を願つて、遺族の救済と過労死防止活動に取り組んできました。

本日は十五枚の配付資料を御用意させていただきました。これらの経験に基づいて意見を述べたいと思います。

私たちには、愛する家族がある日突然に過労死で亡くしました。私ごとですが、二十二年前、四十九歳だった夫を過労自殺で亡くした遺族であります。

過労死で亡くされた西垣さんがいらっしゃいます。報道記者だった三十一年の娘さんを亡くされた佐戸さんもおられます。エンジニアだつた御主人を過労死で亡くされ、幼い子をお二人抱えて大変御苦労された渡辺さんもいらっしゃいます。同じく、四十三歳だった御主人が過労死された小林さんも来ていただきました。そして、学校の教員だった御主人を過労死で亡くされた中野さん。以上できょう参加させていただいているのは、仕事の内容が違っていても共通しているのは、眞面目で責任感が強い人が長時間、過重労働の末に過労死に追い込まれ、とうとい命が奪われたことであります。私たちは、大切な家族を突然亡くしたことで地獄に突き落とされた衝撃を受け、なぜ死ななければならなかつたのか、その温床になつてゐる長時間労働はなぜ起つてらいたいとの思いで労災認定を求めています。

そのためには、遺族が労働時間と仕事の内容を証明しなくてはならないために、傷ついた心を抱えながら、血のにじむよつた苦労をして長年闘つて來ります。

たとえ労災が認められたとしても、死んだ人が生き返つてくるわけはありません。普通だつた一家団らんはなくなり、いとしい家族との触れ合いも言葉を交わすこともできない。生涯、生きているときになぜ救えなかつたか、自責の念を抱えな

がら、遺影をじっと見詰める生活が待つてゐるのです。

私たちは、このような悲劇を二度と繰り返さない

いために、職場改善を求め、過労死の教訓を過労死予防に生かし、心から過労死をなくしたいと強く考えて行動しております。

一番の原因は、長時間労働をなくすこと、また、過労自死については、ハラスメントをなくすことなどです。

そこで、現在問題になつてゐる政府の働き方改革関連法案についてですが、私たちは、これまでも、残業、時間外が過労死ラインの上限規制、裁量労働制の拡大、高度プロフェッショナル制度の創設、これらの問題点を指摘し、批判をしてきました。

裁量労働制拡大についてはデータ問題で削除されました。しかし、私たちは、労働者の根幹を搖るがスープーハー裁量労働制と言われている高度プロ

フェッショナル制度も、働き方改革の関連法案から削除すべきと考えています。

なぜなら、高度プロ制度は、御存じのように、労働時間規制をほぼ全面的になくすもので、長時間労働に陥り、過労死の発生を促進する危険性が非常に高いと考えてゐるからです。今は年収要件や職種を限定していますが一日通つてしまえば、アリの一穴でも堤が崩れることが目に見えて

います。

つまり、これまで違法と言われるような定額労働かせ放題で長時間労働を完全に合法化し、そのあげくに、過労死をしても自己責任にされる仕組みになつてゐるからです。過労死なのに自己責任とされ、労災認定さえされなくなり、過労死を出した会社は、勝手に働いて勝手に死んだ、会社は責任ないというひどいことがまかり通る社会になつていくことが目に見えてゐるのです。

私たち家族の会は、毎月のようく新しい会員、つまり遺族が入会されていています。皆さん、過労死を証明するために大変苦しんでいます。現時点でも、労災認定や賠償の壁はとても高いものがあるのです。

高度プロフェッショナル制度は、労働時間も使

用者に把握義務がなくなるので、過労死しても、過労死の労災認定はほとんど無理になる、賠償も無理になります。そうすると、遺族は、過労死認定されず、労災も受けられず、泣き寝入りし、路頭に迷う遺族がふえることになります。

このように、高プロ制度になれば、過労死が必ずふえるのに、過労死しても過労死と認められなくなるので、遺族にとっては大変地獄のような生活になります。こんな恐ろしい高プロ、残業代ゼロ制度は絶対に削除してほしいと考えます。

実際に過労死はふえても、労災申請も認定もされないことで泣き寝入りする人がふえ、数字の上では過労死は減つたという最悪の現象になりかねません。私たちは、過労死の被害者として、命にかかる危険な働き方の創設を認めるることはできません。

配付資料の三ページを示します。

そもそも、働き方改革の関連法案は、安倍総理大臣が委員長になり、政府主導で推し進めてきたものです。採決する前に、ぜひ私たち遺族の声を聞いていただきたい思い、このたび、安倍総理大臣へ面談依頼をしました。本日御返答の期日ですが、いまだ安倍総理との面談の返答はいただいていません。

報道では、強行採決という暴挙も伺つていています。先進国日本と言われてゐるその政府の先頭に立っている方が、まさか命にかかる法律を、丁寧な審議をせず、過労死遺族の声を聞かず、教訓を学ばうとしない、世論の大半が反対している法案を強行採決するという暴挙はやめてください。

私は、四年前の五月、この衆議院厚生労働委員会で意見陳述し、過労死防止法を通過させていたきました。六月に、安倍総理も賛成され、一人の反対もなく、全会一致で過労死防止法は成立了。

成立に御尽力いたいた超党派の議員さんたちとともににうれし涙を流した感動的なことは今も忘れません。これで過労死はなくしていいかと思つた瞬間を味わいました。

していく、そういうきっかけになるのではないかというふうに考えております。いずれにいたしましても、正規、非正規間の不合理な待遇差を解消する上で大変重要な改正であり、働く方のプラスになる改正だというふうに考えております。

最後に、先生方におかれましては、現在企業が大きな変革のときを迎えているということを改めて御理解をいただきまして、今国会におきまして、時間外労働の上限規制、同一労働同一賃金、高度プロフェッショナル労働制を盛り込んだ働き方改革関連法案の成立をお願いをしたいというふうに考えていくところでございます。ありがとうございます。(拍手)

○高鳥委員長 ありがとうございます。

委員の皆さんに、本日私が意見陳述する意見陳述書を配らせていただいております。それを読み上げて、働きもののにいと健康を守る全国センターの事務局長をさせていただいております、岩橋です。

○岩橋参考人 全国労働組合総連合、全労連の副議長、働くもののいと健康を守る全国センターの事務局長をさせていただいております、岩橋です。

委員の皆さんに、本日私が意見陳述する意見陳述書を配らせていただいております。それを読み上げて、意見陳述を申し上げたいと思います。まず、雇用対策法の改正案についてであります。

雇用対策法は、言うまでもなく、日本国憲法第二十七条一項の国民の勤労権に基づく、その実効性を確保する法律であり、職業安定法とともに日本の雇用関係法令の基本となる法律であります。今回、法律名を変更して、働き方改革を推進していく基本法と位置づけるというふうにされていま

す。

者保護法や労働保険、社会保険も適用されないフリーランスと呼ばれている個人事業主や請負、委託で働く労働者扱いされない労働者をふやそうといふ意図が感じられ、労働者の雇用安定を図ることとは相入れないというふうに思います。

労働生産性の向上については、労働生産性は、労働強化をすれば向上するものであります。労働生産性の向上を促進することが労働施策の基本に置かれたら、労働者の労働や生活よりも企業のもうけを優先することにながつてしまふのではな

いでしょうか。雇用対策法が、労働者の安定した雇用を確保することが目的の法律から、経済政策へ、企業のもうけを優先し推進する法律に変質してしまうのではないかと危惧しているところであ

ります。

また、国の施策に「多様な就業形態の普及」を追加されておりますが、労働者は、パート、アルバイト、派遣などの不安定な雇用や多様な就業形態を求めてはおりません。多様な就業形態という名で使用者にとって思うとおりの働き方にしたいと考

えているのは使用者の方だと思います。労働者は安定した働きがいのある人間らしい雇用を求めています。雇用対策法でうたわれている「完全雇用の達成」を一層重視していただきたいと思いま

す。

全体として、雇用対策法を改正することによって、日本の労働法全体を、国民の勤労の権利を保障する法律から、企業のための労働施策を総合的に推進する法律に変え、社会施策としての労働政

策から経済政策としての労働政策に大転換していくように思われてなりません。

次に、今回提案されているいわゆる高度プロフェッショナル制度は、現行労働基準法が定める

労働時間規制を年次有給規定を除き全面適用とする制度であります。これまでの変形労働時間制、みなし裁量制、適用除外とは全く異質の制度であります。

裁量労働制は業務の遂行を労働者の裁量に任せなければならぬ、管理監督者は経営者と一体的

な立場で労働時間法制による保護が基本的に必要とされない者という限定があるのでに対し、高度プロフェッショナル制度にはそうした限定が全くありません。今回提案されている健康確保措置、一年間を通じて百四日かつ四週間を通じて四日以上の休日と五日の年休付与、健康診断の実施などをとれば、年三百六十五日の残り二百五十六日、使用者の指揮命令による無限定の長時間が可能となる制度であります。

私たち労働者は、私たちの生きている資本主義社会においては、使用者に時間決めで労働力を売り、その対価として賃金を得て生活をしていくわけですが、この時間決めということがなくなれば、奴隸労働と全く変わりがなくなってしまいま

す。今回提案されている高度プロフェッショナル制度は、その名称と大きく違います。私たちは、その名称と全く違います。今回提案されている高度プロフェッショナル制度の創設は、絶対にやめていたくことを強く要望するものであります。

時間外労働の上限規制についてであります。

安倍首相は、今回の働き方改革に当たって、長時間労働を是正すると強調され、電通で過労自死をされた高橋まつりさんのお母さんにお会いさ

れます。しかし、日本の労働者の働き方の現実はどうで

しょうか。ブラック企業、ブラックバイト、過労死、過労自死、過労自死、長時間過密労働の蔓延、メンタルヘルス不全や、パワハラ、セクハラなどハラスメントが頻発をする大変深刻なひどい状況にあります。

こうした状況のもとで高度プロフェッショナル制度が創設をされたら、一層ひどい事態になる

ことは想像にかたくありません。

労働時間法制は、労働者にとっては働き方の問題であります。使用者にとっては使用する労働者

の効率化の問題であります。どこまで労働者を働かせることが法的に可能なのかという問題であります。

事実、坑内労働は一日につき二時間を超えてはならないと定められていますが、トンネル採掘の

現場では、一日十時間まで労働者を働かせてもらいなど解釈され、運用されているところであります。

高度プロフェッショナル制度が創設をされたら、対象労働者を年百九日休ませれば、あとは自

由に労働かせることができることになると思われます。高度専門業務として業務が限定され、平均年間給与が三倍以上と、比較的高い所得保障

があつても、そうした労働者が過労死、過労自死がおこる可能性があります。

派遣労働をめぐるこの間の推移を見れば、年収

要件は必ず引き下げられ、対象業務は拡大されていくと思われるを得ません。過労死、過労自死の

頻発が予想される現代の奴隸制度とも言える高度プロフェッショナル制度の創設は、絶対にやめていたくことを強く要望するものであります。

時間外労働の上限規制についてであります。

安倍首相は、今回の働き方改革に当たって、長時間労働を是正すると強調され、電通で過労自死をされた高橋まつりさんのお母さんにお会いさ

れます。しかし、日本の労働者の働き方の現実はどうで

しょうか。ブラック企業、ブラックバイト、過労死、過労自死、過労自死、長時間過密労働の蔓延、メンタルヘルス不全や、パワハラ、セクハラなどハラスメントが頻発をする大変深刻なひどい状況にあります。

こうした状況のもとで高度プロフェッショナル制度が創設をされたら、一層ひどい事態になる

ことは想像にかたくありません。

労働時間法制は、労働者にとっては働き方の問題であります。使用者にとっては使用する労働者

の効率化の問題であります。どこまで労働者を働かせることが法的に可能なのかという問題であります。

事実、坑内労働は一日につき二時間を超えては

なりません。長時間過密労働はなくならず、悲劇が繰り返されることになつてしまします。

月百時間、二ヵ月から六ヵ月で八十時間という

上限は、過労死を始めとする脳・心臓疾患の労災

認定基準そのものであり、そうした、人が死ぬかもしれない、殺されるかもしれないという基準を

本、ドイツといろいろな国々の平均をとりまして、一人当たりGDPの労働時間でランクインしたものを見ていますと、労働時間が低い方が生産性が高くなっているということです。

こういう見方をしますと、一見、労働時間を下げていけば経済のGDPは下がっていくようになりますけれども、これに労働時間を掛けたものが一人当たりGDPになります。それが次の資料になります。

見ていただければわかりますように、山形になつておりますと、大体、ドイツと同じような時間、一千三百六十時間ぐらいが一人当たりGDPが最も高くなるような状況になつてございます。日本の労働時間は一千七百時間でありますから、これは年間で三百四十時間の減少に相当します。一日の労働時間が八時間の場合、三百四十時間というのは四十二日ぐらいの労働に相当し、週休三日制が実現できるような労働時間になります。

時間のいろいろな規制、こういったものが進んでいけば、子育てや介護などを含む仕事の両立の調和、すなわちワーク・ライフ・バランスの実現も容易になつていくふうに考えてございます。

最後に、法案全体の中身について、私の賛否の立場を明らかにさせていただきたいと思います。基本的には、まだ改革すべきところはたくさんあるところでござりますけれども、内容についてはおおむね賛成でございます。

ただ、幾つか今後重要になつてくるものとしては、やはり労働者のパワーを強めるということが必要になつてくると思います。他方で、やはりオプションも重要で、今回の法案には盛り込まれませんでしたけれども、裁量労働制、そういうものも入れていくということも重要であろうと思います。特に、その中で、今、高度プロフェッショナルの問題についていろいろな問題になつてい

るところでございますが、これが適用されるのは数%であり、全体の労働者のごく一部にすぎないということであらうと思います。

先ほどの申し上げましたオプションという意味では、昨今の与党と維新との修正合意に基づきまして、個人の申請で対象外になるというような状況になつているということをございますので、そういう意味では、オプションの提示ということ、それから労働者のパワーを強めるということでは十分な対応ができるんじゃないかというふうに考えてございます。

最後に、労働市場改革というのは、日本経済が直面している課題の一つでございますが、やはり一番重要なのは、今日本は低価格高品質を競う経済になつてございますけれども、高付加価値で利益率が高い、そういうものを競うような経済に転換していくことが重要であるうと思いま

す。

そういう意味では、ビッグデータとか人工知能とかI.O.T、こういった第四次産業革命について

今政府が取り組んでいるということは承知してございますが、ぜひ成長戦略の方についても力を入れていただければと思います。

短い時間で拡縮でございましたけれども、御清聴ありがとうございました。(拍手)

○高島委員長 ありがとうございました。

以上で参考人の方々の御意見の開陳は終わりました。

久参考人から御評価を伺った上で、企業における取組について輪島忍参考人に御質問を申し上げま

す。

私は、議員になる前、伝統的な日本の大組織と

の事業会社の日本支社、三つの職場で、それぞ

れ、年功序列型賃金で残業手当が支払われる働き

方と、今回の高度プロフェッショナル制度に近い

働き方、そして、管理職として労働時間規制が適

用されない管理監督者の立場を経験しました。

今回の法案審議の中で、高プロなし裁量労働

制は、長時間労働があえて過労死につながるとい

う議論がありますが、私自身の実体験からします

と、高プロみたいな職場も残業手当が支払われる

職場も、どちらもやはり長時間、仕事はきつかつ

たというのが実感です。残業手当の職場でも、極

限まで働いて体を壊してしまった方はいらっしゃいました。残業手当が満額ついていたわけではない

という話もよく耳にします。

日本人の残業体质は、世界的に見ても異常だと

言われます。日本のサラリーマンの多くが、残業

するのは当たり前先輩より先には帰れないとい

う経験をお持ちだと思いません。個々人のモラルに

もよりますが、残業手当で稼ぐという人も全くい

ないとは言えません。そうした意味でも、今回の

法改正で厳しい残業規制を設ける意義は非常に大きいと思います。

他方、高プロに該当するような専門性の高い職

業は、仕事の性質上、たとえ長時間働くことが、成

果が出なければクライアントから評価されない、

次の仕事をもらえない厳しい世界です。コンサル

ティング会社では、日中は騒がしいから朝の六時

に出勤して、夜はなるべく自宅で働くスタイルの

人も多かったです。時間で管理されて、定時出

社、定時退社、つき合い残業を求められたら逆に

しない、自分のベースで仕事を集中させてほし

いと考えるのはプロフェッショナルにとっては合理的な発想です。

今回の法改正は、こうした高プロの本来の趣

旨、目的をきちんと実現できるような内容となつ

ているでしょうか。制度の悪用を防ぐための十分な対応策は盛り込まれているでしょうか、山田参考人にお伺いします。

○山田参考人 ありがとうございます。

まず、今回の働き方改革の大きな意義というの

は、もう既に御説明させていただきましたよう

に、働く人たちが多くなるということ、それ

と、産業構造が大きく変わる、かつ、山田先生の

御指摘もありますように、日本のやはり長時間

労働というのが当たり前になつてこの状況を

変えていく。

それには、法規制も極めて重要ですけれども、

同時に、さまざま形で、教育のあり方あるいは

ビジネスのあり方、そういうものを全体で変えて

いかないとダメだ。そういう意味では、繰り返し

になりますけれども、今回が出発点であつて、継

続的にやつていくことが何よりも重要かと思いま

す。

その中で、御質問の高度プロフェッショナル制

度が適正になつてているかという御質問でございま

すけれども、今回のこの制度、先ほど山田先生の

御説明にもあつたように、実態的にこれに近いよ

り質疑の申出がありますので、順次これを許します。

○山田(美)委員 自由民主党の山田美樹でござい

ます。

参考人の方々におかれましては、御多忙の中、

国会にお越しください、貴重な御意見を賜りま

す。山田美樹君。

○高島委員長 ありがとうございました。

以上で参考人の方々の御意見の開陳は終わりま

した。

○高島委員長 これより参考人に対する質疑に入

ります。

○高島委員長 これより参考人に対する質疑の申出

があります。

○

と、年収がやはりかなり高い人に限定になつてゐる。それから、限定期方式で、具体的に、例えばコンサルタントであつたり金融ディーラーであつたり、事実上、恐らく普通に考えれば、労働市場が一定程度あり、非常に労働時間と成果の関連が薄いものになつておりますので、そうしたら、これは一般論として妥当だと考えておりま

たが、少し気になるのは、自主性といったときには、仕事の進め方というのは自主性が基本的にはあると思うんですけれども、仕事の量に関して、ケースによつては、少しそこが劣るというケースが入る可能性が私は否定できないんじやないか。そういう意味では、そこに対してのやはりブレーキをかけておくという、その追加的な措置が必要ではないかなと思います。そもそも、健康管理措置といふのは、本当に全て自由で労働者が選べるのであればほんと最低限でいいわけですが、それでも、そこが少し劣るようになりますとそれなりのものが必要になつてくる。

原則論としては、やはりこれは、本来、そもそも有限的なものですので、これでいいと思うんですけど、中にはそういうケースが出てくると、いう可能性を考えたときには、やはり、今回の制度にありますように、労使委員会がしっかりとこれをチェックしていく。

ただ、少し気になるのは、日本のこれまでにおいては、この労使委員会のよくなものがこれまでつくられてきましたが、必ずしも十分に機能されていないという現実もありますので、そこは別に、これはマニュアルなのか、あるいはそれ以上のものかも含めてですけれども、何か自主性が本当にあるかというもののチェックリストのようなものを別のところでつくつていって、それが低いものであるというふうに判断されるのであれば、例えばインバーバル規制のような、一定程度厳し目のものもそこにひもづけていくといふうな、一定のルールを行政のところで準備しておくといふことがやはり必要なのではないかなど。

○輪島参考人 総務課長ありがとうございます。
されが妥当だと思ひますけれども、悪用といふんである。それがどうぞざいます。

次に、経営者側の取組について輪島参考人にお伺いします。

本法案では、さきに述べました高プロ以外にも、罰則つきの時間外労働の上限規制の導入、それから、同一労働同一賃金の実現といった内容が含まれていますが、おのおの企業の現場で新制度を導入し正しく運用していくためには、社会保険労務士の方々による支援が不可欠だと考えております。

○山田(美)委員 具体的な対応策までお示しください。

確かに、あるいはどうぞざいます。

そこで、特に仕事量の自主性に対しても、しっかりといくような仕組みを別途しっかり整備していくことが重要なんじゃないかな、そういうふうに考えております。

○山田(美)委員 ありがとうございます。

繰り返しますけれども、基本的には、大枠はこ

れが妥当だと思ひますけれども、悪用といふんで

あります。

そこで、特に仕事量の自主性に対しても、しっかりといくような仕組みを別途しっかり整備してい

ます。

そこで、特に仕事量の自主性に対しても、しっかりといくような仕組みを別途しっかり整備してい

ます。

○山田(美)委員 ありがとうございます。

これが妥当だと思ひますけれども、悪用といふんで

あります。

中小企業では、長時間労働になる原因として、やはり人手不足ということが大変大きいわけですが、いまして、企業にとって必要な人材の絞り込みを目的とする」とありますとおり、中立公正な立場に立つて経営者と労働者の双方を支援する労務管理の専門家であつて、何よりも、現場に近く、健全な発達と労働者の向上に資することを目的とする」とありますとおり、中立公正な立場を導入し正しく運用していくためには、社会保険労務士の方々による支援が不可欠だと考えております。

○山田(美)委員 ありがとうございます。

そこで、特に仕事量の自主性に対しても、しっかりといくような仕組みを別途しっかり整備してい

ます。

○山田(美)委員 ありがとうございます。

これが妥当だと思ひますけれども、悪用といふんで

あります。

○山田(美)委員 ありがとうございます。

○輪島参考人　ありがとうございます。
　　処遇制度の納得性を高めるということで、先
　　の御指摘、大変重要なふうに思つております。
　　年功序列型の人事給与制度をそういうこと
　　改めていくというようなことがポイントではな
　　かなというふうに思つております。

いや能力を最大限に高める働き方改革と、自社の競争力を高める生産性の向上、その成果を反映する待遇改善を三位一体のものとして、企業労使が知恵を出し合い、緩むことなく取り組んでいかなければならぬというふうにしているところでござります。

していくか、現場で積極的に試行錯誤を行って、経験を積み上げていく必要があるかと思います。多様な働き方の目指すべき姿について山田参考人にお伺いするとともに、産業界のこれからの人材育成について、輪島参考人にお伺いします。

○輪島参考人 ありがとうございます。
係ながら、やはりお互いに切磋琢磨していく、そういう労使関係、いい労使関係を改めてつくり出していく、そこも極めて重要な論点じゃないかなと思います。

賞与の関係でござりますけれども、ある電機メーカーでは、各部門のトップの判断で、部門の業績と個人の業績を、目標度に応じて一円単位で支給額を決めるというような取組をしているというような事例も伺っているところでございます。

また、初任給では、学歴別に一回同額にするというようなことが一般的ではありますけれども、ある情報セキュリティ会社では、学歴初任給を廃止をして、例えば、IT競技会で成績が優秀であった人だとか、グローバルでの活躍が期待できる人というような方には、能力や専門性に応じて初任給を増額をしているというような事例も聞いております。

また、育児や介護でございますけれども、そ
いつた事情を抱えた専門職などに対して、時間
長さではなくて仕事の成果で評価する視点とい
のもこれからますます重要なのではないかとい
ふうに思つておりますし、全ての社員が活躍で
る環境をつくりていくという意味で、処遇制度
人事給与制度の見直しというのは必要ではない
なというふうに思つております。

今後、企業の取組において、自社に合った仕
みを効率で模索していくことが大切だと
ふうに考えておりますのでござります。
私が以上でございます。

うのうきか、い組りやつていく、こういう働き方が基本でありました。そこでやはり大事になつてくるのは、今回の働き方ではありますけれども、それに比べて、プロフェッショナル型の、どちらかといふと欧米型の働き方も、そこと連続する形でうまい転換をしていく、そういう意味では、幾つかのやはり働き方が選択できるような、そういう状況をつくりていくことが極めて重要かと思います。

事例ということで、また経労委報告で恐縮でございますけれども、五十二ページをごらんをいただければと思います。こちらにテレワークの御紹介をしております。四行目でありますけれども、「テレワーク」は、多様な人材に対し時間や場所にとらわれない柔軟な働き方・環境を提供することで、その持てる能力の發揮やワーク・ライフ・バランスの推進に資するもの」というふうに御紹介をしております。

また、五十ページ、ちょっと前に戻つていただきますと、図表の1-19というのがござります。「法定を上回る両立支援制度の整備状況」ということで、介護のさまざまな事情を抱える方に、短時

また、アパレル業界では、年齢にかかわらず売上げの一〇%を年収とするというような仕組みを取り入れてインセンティブを与えていたり、うなことを、個別の企業では事例として伺つて頂いたところです。

時間が迫つてまいりましたが、最後に一つだけ、多様な働き方の将来像について、山田参考人と輪島参考人の御両人にお伺いしたいと思います。

き方改革で二つの大きな両輪になつております、労働時間を基本的には短くしていつめり張りをつけて働くということ。それから、異なる働き方、異なる属性の間で公平に待遇していくといふ、ここの大原則。

それプラス、やはり重要なのは、教育のインフラですね。ここ部分が、企業内はとても大事なんですねけれども、同じそこ、教育界、あるいは次長会議

間勤務やフレックスタイム制度などいろいろな制度を二つ以上導入をしている制度ということで御紹介をしている、選択的な措置としてこうふうようなものを導入をしているということで、さまざまな企業の取組があるのでないかなというふうに考えております。

私どもとしましては、テレワークやこうふう制度と共に企業に周辯をして、まさにこうふう度をより多く企業に周辯をして、まさにこうふう

右側の(二)柔軟な働き方の実現ということですが、企業では、サービス経済化やＩＣＴの進展等による業務の複雑化、高度化により、高い専門性と創造性が求められる業務があふえている、こうした業

社員を諦めざるを得ないといったことがなくなります。女性も男性も、高齢者も若者も、障害や難病のある方も、全ての方が活躍できる道が開かれます。

のよきに組合であつたり、あるいは産業界が協力しながら、実務的な能力を企業を外れても育成できるよう、そういうふうなやはりインフラをしっかりと整備していくことが大事になつてくる。

○山田(美)委員 以上で質問を終わります。あり
がとうございました。
以上でございます。

務に従事する労働者の働き方は、必ずしも時間に比例して成果が得られるものではなく、生み出した成果に基づき公正に評価、待遇することが労働者の満足度を一層高めることというふうに記述をしております。

一方で、日本社会がこれから迎える深刻な人手不足に対応するため、一人一人の能力をフル活用するための方策として、テレワークのさらなる推進ですか、兼業、副業の可能性も議論になっていますが、個々人がそれぞれ自分に合ったスタイル

もう一つ申し上げたいのは、やはり、労使の自
主的な決定ということを、しっかりとそれを強化し
ていく。

○高島委員長 次に、長谷川嘉一君。
○長谷川委員 それでは、二十分という限られた時間ではございますが、御質問をさせていただきます。

また、六十三ページの右側の一番上の段落でございますが、企業は、働き方改革を長時間労働のは止だけでは終わらせてはならない、社員の働きが

イルで働くには、仕事を成果で評価するのはもちろん、職場の中で不公平感、不平等感が生じないように、自由と規律のバランスをどのように図つ

によって、労使関係がいいからこそ生産性も上がりますし、いわばお互いに学ぶというふうなカルチャーが出てくるということで、そこ、緊張関係

のお立場で先ほど貴重な御提言、御説明、また資料をいただきました。本当にありがとうございました。我々もこれから活動に十分に生かしてまい

りたいというふうに思つております。

きようは、時間的な制約もござりますので、二名の参考人にお話をさせていただいて御質問をさせていただきたいと思います。

まずは、神津参考人と家族の会代表世話人の寺西参考人にお願いを申し上げたいと思います。

まず、高度プロフェッショナル制度について、先ほど比較的明確なお答えをいただきましたので、私も心強く感じた次第でございます。

この問題については、この委員会で大変な議論を重ねてまいりました。重ねれば重ねるほど、この制度の問題点が浮き彫りになってきているということであります。

そういう中では、まず、過労死がふえるおそれがある、また、休息や休日、深夜労働の割増し規定が除外されるだけではなく、長時間労働しても割増し賃金は、いわゆる残業代はゼロということであります。使用者が長時間労働を強いることが予測されるというのではないかというふうに思つております。

また、現行の制度、プロフェッショナル制度を入れなくても、時間ではなく成果で評価される制度の導入は可能であるのではないかというふうに思つております。実際に多くの職場では既にこれが導入され、したがって、時間ではなく成果で評価される働き方の実現のために、労働時間の規制を外す必要は私はないと考えております。

また、一旦制度が導入されれば、現在は数%の高額の報酬を得た方ではありますが、この対象労働者の年収要件が引き下げられる可能性は否定できません。そういった観点からも、この導入には極めて問題があるというふうに思つております。また、もう一点であります、労働者の同意が前提条件でありますけれども、七五%の労働者はいわゆる中小零細企業に勤めている、極めて個人的な関係も含めているわけでありますから、労使の力関係からして、この同意を拒否することは大変難しいという問題も御指摘をさせていただきました。

この点について、それぞれのお立場で、神津参考人と寺西参考人の御見解をお聞かせいただきたいと思います。

○神津参考人　ありがとうございます。

幾つか申し述べたいと思うんですが、高度プロフェッショナル制度、成果に重きを置いた制度のたてつけだというふうに伺うんですけども、私は、労使関係がしっかりとしているところにおいては、どつこのとうに、成果に重きを置いたそういう制度体系というものはかなりのところでつらつと見てますので、そこに持ってきてこういう労働規制を全部取つ払うという法改正が必要とは思えません。

一方で、さつき発言した中で申し上げましたけれども、世の中の八割以上が、集団的労使関係、労働組合という傘に守られていない人たちなのです。そういう人たちに、これは労働組合があるうとなからうと全てに適用されるという、これは労働基準法がありますから、その人たちにおいては、胸を張つておっしゃつていただければいいと思うんですけれども、なかなかそういうふうには見られていないのかなというふうに思います。

これが本当にいい制度であれば、与党の皆さん方も堂々と、こういう形で順次拡大していくといふのは、胸を張つておっしゃつていただければいいと思うんですけれども、なかなかそういうふうに率直に思うところであります。

○寺西参考人　質問ありがとうございます。

私の資料の十ページ、十一ページに、取材を受けまして、私たちの意向を伝えていただいているところでありますが、先ほども発言の中で触れておきましたが、年収要件の企業がその辺をいかげんにやつてあるといふことありますので、制度としてそこはそういう従業員の声を聞くんだということになつていてすけれども、調査をした中においてもおよそ四割の企業がその辺をいかげんにやつてあるといふことを制度化すること自体に問題があると。今でさえ法律が守られていない、濫用されている、拡大解釈されているというのが実情であります。

高度プロフェッショナル制度は、これから創設されるということですが、既に家族の会では、まさに高プロ制度を先取りしたような働き方で過労死された方がいらっしゃいます。そういうことがあって私たちは強く反対をしているのであります。

そういうことがあつて私たちは、そうしたことなどを制度化することによって、過半数代表を認めます。それで、いろいろな制度において、過半数代表をきちつと選びなさいということになつていて、も、やはり有名無実化してしまつてゐるんじゃないのかということがあります。そのことを申し上げておきたいと思います。

それから、年収要件、これが拡大してしまふん

じゃないか、私どもその懸念は当然のことなが

ら持ちます。これまでの労働保護、労働者保護のいろいろなルールにおいても、当初まあこの程度だからといふに入れられたものが実際には進出している企業であつても、やはり労働基準法や現行法が守られていないというのが実情であります。

過労死を発生するところは、そうした、本来、法律遵守をしなければならないことが全く守られていません。その法律が、守らなくても大きな罰則にはならない、有罪になつたとしても、まあ數十万の罰金やその程度で済んでしまう。

そういうことは、どうもありがとうございました。

この問題については、私ども全く同じ認識であり、なぜ今この時期に急がなければいけないか、その必要性はない、また問題があり過ぎるということをお伝えして、次の質問に移らせていただきます。

次の部分については、まず寺西参考人にお伺いしたいと思います。

労働時間の延長の上限規制という部分で、立憲民主党も国民民主黨もそれの対案を提出しております。政府提出の対案と比較してちょっとお話ををお伺いしたいと思っております。

今一番の問題は何かと言えば、過労死をとめ

る、過労死を防ぐことではないでしょうか。ところが、現在、脳と心臓疾患関係については高どまり、下がらないんです。

もう一つの過労死、精神疾患。これは脳・心臓疾患の倍ですよ、倍。これも、高どまりどころか、右肩の急成長。大きな問題を今抱えて、過労死問題はここにある。今、岩橋参考人から御発言がございましたけれども、労働時間と過労死の関係は明らかであります。

今回、立憲民主党が提出したものは、この八十時間を超えてはいけないというふうな部分でございます。これについては、明らかな根拠、エビデンスが示されましたけれども、もう一度ここで確認をさせていただきたいと思います。

すなわち、平成二十七、二十八年度の直近のデータであっても、今申し上げていただきましたように、六十時間未満ではほとんど過労死は認定されておりません、あるのかもしれません。ただ、六十時間に入った段階で急速にこれが二桁台に入っている。

しかも、この六十時間から八〇時間を超えて政府案の八十時間ということになると、これが一桁間から八十時間未満と八十時間から百時間と比較すると、十一対百五です。二十八年度では、十四対百六。歴然としている。この時間を超えてはいけないというのが明確になっている。この点について、ぜひお考えをお聞かせいただければと思います。

○寺西参考人 ありがとうございます。

まず、前提として御理解いただきたいのは、労働時間管理が適正把握、徹底されているところが少ないとということを御承知ください。

今、労災、毎年六月に厚生労働省は発表しているが、それは明確にわかった場合です。だからといって、それが正しい労働時間管理とは限りません。証明された範囲であるからです。それだけ泣き寝入りや、証明できないために認められない、そうしたこと、その背景には、圧倒的に

そうした方がいらっしゃるということを前提として考えていただきたいと思います。

そこで、今、上限時間の過労死ライン、百時間未満ということが法案の中に入っていますが、この百時間未満、八十時間にしる、平均にしたとしても、八十時間であれば毎日残業が三時間、百時間となれば毎日残業が五時間です。そこへ八時間の法定労働、そして休憩時間を入れると、何時になりますか。

認を

さらに、問題は、一日の上限、一週の上限がないことです。平均にとるとは限りません。ですから、そこに問題があるといういうのが私たちの意見であつて。

それと、既に厚生労働省では、月四十五時間という大臣告示が出ています。これは、それ以上働くと睡眠時間に影響が出て疲労が回復されない、蓄積疲労になるというものです。そうした大臣告示がありながら、そうした過労死ライン倍以上の時間を法律に明記するということは、私たちは絶対反対します。

理由は、今述べたとおりです。やはり、残業時間が当たり前の働き方は過労死を生み出す。八十時間以下だからといって、過労死でないことはないです。これは、時間外労働とは関係のない過密状態、そして不規則勤務、いろいろなことが負担になつて過労死される方がいらっしゃいますし、認定されるケースもあります。ですから、一概に八十時間以下だからといって安全とは限りません。

更に申し上げたいのは、私たちは過労死を防ぐ観点で考えています。防ぐというのは、これ以上労働いたら既に統計として過労死の危険性があるというレベルではダメなんですよ。それとやはり、生活、ワーク・ライフ・バランス、バランスのとれた生活、睡眠時間、家族と過ごす時間、自分の自由な時間、そうしたものを犠牲にしてまで働く社会、それを国が認めるということはどうなんでしょうか。過労死を防ぐ観点から考えていただきたいというふうに思います。

○長谷川委員 大変的確な御指摘だと思います。それを基本に我々は考えていかなければいけないという御示唆をいただきました。

ただ、政府案と比べれば、我々は一つのエビデンスに基づいて、これ以下でなければ絶対認められないということを対案を出させていただきたいということは御理解を、一部に入れていただきたいと思います。

ただ、今、寺西さんの御活躍、御活動について

は本当に敬服をする次第でありますし、こういった方に非常に勇気づけられている方たちも大変多いわけであります。

特に、過労死認定されていない、労働組合に所属できていない。確かに、今、労働安全法などでよくハインリッヒの法則、一つのそういういた事例のもとには二十九のそういうトラブルがある、その背景には三百の同じような事例がある。ですから、何百人もその背景には統計上に上がつてこない人たちがいらっしゃる。この問題がウナギ登りになつていて、その部分が、精神疾患、この問題を解決せずに、こういった高プロ導入は絶対にあつてはならないと私は思います。

最後に、神津参考人にお聞かせをいただきたいと思いますが、今、過労死の中でも長時間労働の割合が最も高い自動車運転手についてでありますけれども、この問題について、我々は、この上限規制について一つの案を出させていただいて、すぐには無理ですけれども、五年後には一般則の適用をするとということを出させていただきました。政府案と比較して、この点についての御所見をお伺いできればと思います。

○長谷川委員 どうありがとうございました。大変短時間でありましたので舌足らずな質問になつてしましましたけれども、大変有効な御答弁をいただいたと受けとめさせていただきました。

我々も、その声に応えるべく、これからも全力でこの問題には取り組んでまいることをお約束を申し上げまして、質問を終わらせていただきま

以上です。

○長谷川委員 大変ありがとうございました。

大変短時間でありましたので舌足らずな質問になつてしましましたけれども、大変有効な御答弁をいただいたと受けとめさせていただきました。

我々も、その声に応えるべく、これからも全力でこの問題には取り組んでまいることをお約束を申し上げまして、質問を終わらせていただきま

す。

○高鳥委員長 次に、山井和則君。

○山井委員 山井和則でございます。

まず何よりも、きょうは朝から、参考人の全ての皆様、大変重要な内容の意見陳述をお聞かせいただきまして、学ばせていただいたことに心より御礼を申し上げたいと思います。

私からは、寺西代表、神津会長を中心に関質問をさせていただきたいと思います。

まず何よりも、私たちがこの働き方改革を議論する最大の目的は、過労死をなくすことであります。きょうも、寺西代表、そして中野さん、西垣さん、佐戸さん、渡辺さん、小林さん、そして傍聴席にも多くの御遺族の方々、当事者の方々、お越しをいただいております。今まで過労死で亡くなられました全ての方々に心より御冥福をお祈りを申し上げたいと思います。

そんな中で、きょう、今申し上げましたよう

ただきたいと思いますし、業界の労使でやはりこの五年の猶予措置の間に的確な対応をとるということが極めて大事でありますし、そのことによつて一般則適用ということに持つていかない、やはり、この業界に本当に人が来るんだろうか、そういう問題でもあると思いますから、そこはしっかりと理解を、一部に入れていただきたいと思います。

また、特定の業界のみ緩めるということは、やはり不公正なろんな取引慣行、これを温存させることにものながりかねませんから、その視点もぜひ取り込んでいただきたいというふうに思います。

かりと考えていただきたいと思います。

に、寺西さん始め御遺族の方々が顔出し、名前出しがされて、国民に対して、また私たち政治家、そして政府に対して、過労死をこれ以上ふやしてはならないということを発言されるということは、相当な勇気と覚悟の要ることだと思います。

私の周りにも過労死の御遺族の方々はおられますけれども、はつきり言って、九九・九%の方々は、もうそのことについて発言することもできなさい、一生ずっとその苦しみの中で御遺族の方々は耐えておられるんですね。

それが普通だという中を、こうやって新たな過労死をふやさないために御発言をいただいていることに、何と御礼申し上げていいかわかりませんし、まさに、そのことを踏まえて、私たちは御遺族の方々の思いをしっかりと重く受けとめる必要があると思っております。

そういう中で、残念ながら、一つ、私、問題にさせていただきたいのは、きょう寺西代表がお配りになつた配付資料五ページですね。二月二十三日に、そのような思いで、寺西代表を始めとしまず過労死の御遺族の方々が加藤厚生労働大臣に面会をされました。五ページ、裁量労働制拡大や高プロに反対、過労死遺族、厚生労働相と面会といふ記事。翌日の二十四日の朝刊でございますね。

その前の四ページを見ていただきましても、同じように、新聞記事、過労死遺族ら厚生労働大臣に要請と。記事の中には、裁量労働制の拡大と残業代ゼロ制度、高度プロフエッショナルの撤回を求めたと。その下の新聞記事も、同じく、過労死を考える会、厚生労働大臣に要望書を提出、裁量労働制の拡大や高度プロフエッショナルについて撤回を求める要望書を加藤厚生労働大臣に手渡したということであります。

この厚生労働委員会において、加藤大臣から、高プロに賛同する趣旨の十数人の方々の発言内容のメモが理事会に出されましたので、私は、それはちょっとと一方的じゃないか、逆に、高プロの問題を指摘する方々の声も、もし賛成する方々の声を配付するのであれば、セットで配付するのが

フェアじゃないかということで、理事会に要望させました。

その結果、先週木曜日の理事懇で出てきたのが、寺西代表がお配りになつておられます六ページになるわけで、全国過労死を考える家族の会の要請、概要で、左に寺西代表の発言があるんですね。

でも、私、実はこれを見てびっくりしたんです。

家族の会の代表の中から高プロの削除を要請したという部分が消えてなくなつているんですね。

一番重要な点ですね、ある意味で、消えて

いるんです。

それで、これについて加藤大臣は、先週金曜日、私の質問に対して、いやいや、頭撮りの部分だけテープ起こしをしたので、その頭撮りでは高

プロ削除おつしやつていなかつたんですよとおっしゃつたんですよ。そうしたら、家族の会の方々が頭撮りの部分の文字起こしとテープそのものを発表されました。そうすると、ここにありますよ

うに、はつきりと高度プロフエッショナルの削除もお願いしているということが出ているんです。

ね。

そこで寺西代表にお聞きしたいんですけど

も、この頭撮りの部分で高プロの削除のことを加藤大臣に確かに要望されたのかということ、も

じよう。

ね。

い
ま
す。

それから、まだそんなにスポットが当たつていいことになつていいのか、もしれませんけれども、いわゆる管理監督者ですね、管理監督者と言われている方々の中にも、本当に法律で定義している管理監督者であろうか。

ところはやはり企業名を公表すべきだということをかねてより主張しておりますけれども、申し上げたいことは、どうも日本の社会はそういった実態についてまだ少し敏感さが足りないんじゃないのかなというふうに言わざるを得ないと思つて ます。

ないということで、安倍総理に面談の依頼を今さ
れていると聞いております。働き方国会といつて
一番先頭に立つて旗を振っているのは安倍総理で
すからね。ところが、まだ返事もないということ
で。

○山井委員 これは本当に人の命にかかる問題であります。もちろん安倍総理も御多忙であるとは思いますけれども、万が一強行採決をして、そして高プロ導入されたら確實に人が死にます。死ぬ上に、労災認定もされない。地獄の苦しみを、御本人も御遺族も苦しむわけで。ここは総理との

実際のところ、日本全体の中で、管理監督者というふうに定義づけられてその場で働いている方々というのがどのくらいいらっしゃるのかといふのは、正確なデータはないと思いますけれど

そういう中でこの制度を入れてしまうと、どういった問題だと思います。まず、過労死、過労自殺をゼロにするということから始めるべきだというふうに思います。

○寺西参考人　　ありがとうございます。
まず、やはり過労死の実態を知つて
ます。

お願いし
面談、ぜひとも採決までに実現していただきたい
と思います。

も、しかし、二、三割は、あるいは企業によっては半分ぐらいがということもあるんだろうと思ふんです。その方々が本当にこの長時間労働の問題というものは一体どうなつてあるんだろうと。これも私は深い闇の中にあるのではないかなどといふふうに思ふんです。

そういう日本全体の労働環境にある中で、また一つ極めて危険な要素をふやしてしまっていうことが、どうして今回この労働基準法の改正の中で、全く上限規制ということとベクトルの異なるものを、一括、ここで決めていかなければならぬのかといふことについては極めて疑問であり、問題だといふふうに思います。

○山井委員 ありがとうございます。
労働者の立場は本当に弱いわけでありまして、この間、この高プロ反対、阻止のために御尽力いただいておりますことに感謝を申し上げたいと思います。
また寺西代表に、次にお伺いしますが、私、寺西代表のお話を今までからお聞きして、非常にやはり考えさせられたのは、三百六十五日、御主人、彰さんが働ききづめの上で過労死されて、ところが、そのことについてお店に、上司に抗議をしたら、勝手に働いて勝手に死んだんやと言われたと。これはないと思うんですね。

いということになります。
先ほども別件でお答えしましたが、やはり法律
は全く守られていません。過労死がふえ続けてい
る現状があります。こうした問題をまず整理し
て、安全に働くそうした制度を先に構築すべき
だというふうに考えて います。
それには、私たちのような大切な家族を過労死
で失った、その現状の話を聞いていただきたい。
それを教訓にして、そこを改善していただきた
い。それからいろいろな働き方を考えていただ
く。順番はそういういかと。
まず、経済発展のために、また会社利益のため
にどんどんと緩和した働き方を、しかもそれを

うお話をありました、が、今回、残念ながら、医師の方や教員の方の上限時間規制というのが後回し、先送りになつております。

先ほどのお話の中でも、それが問題だということを神津会長はお触れになつておられましたけれども、全ての仕事は大切ですけれども、特に教員の方、医師の方々のお仕事というのは、まさにとうとい公務だと思うんですね。

そういう方々の過労死対策が今回の法案の中では後回しになつていて、このことについて、神津会長の御所見をお伺いしたいと思います。

○渡辺(孝)委員長代理 時間が迫つておりますので、簡潔によろしくお願ひします。

もうこれも何度も申し上げているんですけどねとも、日本全体で、認定ベースだけでも過労死、過労自殺が二百件前後ということですから、これは二日にお一人以上がそういうことになってしまっているということですから。最近こそ、それこそ本当に、きょうの寺西代表始め家族の会の方々の勇気であるとか、本当に貴重なお気持ちで、過労死、過労自殺の実態というものが、かつてに比べると世の中に明らかになつていて、あるいは、川人弁護士始め弁護士の方々の地道な努力でそういう実態が、かつてに比べれば明らかになつていてはいえ、今申し上げたように、実際には二日にお一人以上がこの日本のどこかでお亡くなりになつているというのが実情ですから。

しかし、この高プロというのは、まさに自由な働き方と言われている上に、今回、途中で何か抜かれられるという、今までから法律には入っているんですけどけれども、そのことを強調したら、抜けなかつた本人が悪いんじゃないかと言われかねない。

そういう中で、先ほど、加藤大臣に申し入れたけれども、加藤大臣は、高プロ削除については頭振りでは聞いていないという、改ざんした資料を出した上、虚偽答弁までした。私は、これは加藤大臣、大臣をやめるべきだと思います。

働き方改革の担当大臣が、過労死御遺族の高プロ削除の要望を、冒頭、頭振りで聞いたのに、聞いていないと、虚偽の答弁をして、そのことを、改ざんした虚偽の資料を国会に提出した。これはもう、加藤大臣は当然責任をとつてやめるべきです。

その中で、もうこれは加藤大臣ではらちが明か

法律に広げていくことは、大きな問題があります。まずはきちっと規制をし、そして管理もきちっとし、その上で、過労死が本当になくなつたね、そうした方がいらっしゃらないねという確認をしてから、私は、いろんな自由な働き方を考えるべきことであると。

まず、物の考え方の、そもそも本末転倒な考え方をやめていただきたい。私たちの話を聞いてから考えていただきたいということを申し上げたいです。

それには、私人ではなくて、家族の会にはいろんな職場、あらゆる職場の方が過労死されています。そうした職場で何が問題になつてているかとが、私たちの面談の目的であります。

○神津参考人 ありがとうございます。
自動車運転業務についてはさつき申し上げました。やはり、職種だ、業界だ、そういうことにかかわらず、働く者の命を守つていく、そのための法律が必要だということは共通ですから、そこはぜひ光を当てていただきたいと思います。
それと、学校の先生にしてもそれからお医者さんにとっても、聖職であるとか、あるいは呼出しがあつたらそれに応えなきやいけないとか、そういうことがあります。そつであるだけに、やはりこの働き過ぎ、つい働き過ぎてしまつというところに歯どめをかけていたぐくということは極めて重要だと思います。

国民民主党の対案にはそのところを盛り込んでいただいているというふうに認識しています。ぜひよろしくお願いしたいと思います。

なことなんですねけれども、あつてはならない水準なわけでありまして、四十五時間、年間三百六十時間ということに向けて労使が努力をするということがあつてこの法律の意味があるんだというふうに思つてますので、私どもも、そのところこそがこの法律改正の趣旨の中心部分だというふうに内外にアピールしていかなければならないとうふうに思つてます。

それと、冒頭にも申し上げましたけれども、そもそも三六協定ということについて理解がどこまで進んでいるのかということがありますので、それはしっかりと努力をしていただきたいと思います。これはそれぞれ行政の立場からも特段の努力を求めておきたい。それから、従業員の代表の選出の仕方、これも非常に曖昧ですから、そのところにも力をぜひ込めていただきたいというふうも申し上げておきたいと思います。

○輪島参考人 ありがとうございます。

この働き方改革関連法案、特に労働基準法の改正に対応して、これから企業又は業界でさまざまなもの、これをきっかけとして取組が進んでいくといふうに考えております。

それで、例えば建設業でございますけれども、非常に現場としては厳しい状況でございますので、先取りして業界としては取組をしているといふうなことを伺っております。長時間労働の実態、社員の高齢化を背景にして、魅力ある職場環境を整えない限り業界のあしたはないといふうな非常に強い危機感をお持ちだというふうに聞いております。

日本建設業協会でございますけれども、ここが中心になつて、週二日の閉所、いわゆる週休二日でございますけれども、これらの取組を開始して、また、作業員にデジタルカードを配つて、現場に入るとときにその都度カードリーダーにかざすといふことで、労働時間とかキャリアアップの記録をするシステムを開発をするといふうに聞いています。ところでございます。

さまざまなかたちで、若い人や女性が働きやすい環境、職場づくりに努力をしていく、そういうふうに思つております。こそがこの法律改正の趣旨の中心部分だというふうに思つてます。

○中野委員 ありがとうございます。

長時間労働の削減という点におきまして、私も公明党としても、いろいろな取組を進めていくとともに、公明党としても、いろいろな取組を進めていくといふうことで訴えてまいつたんですけども、勤務間インターバル、これの導入というのが非常に有効なのではないかということで、これを進めています。

山田理事の方にお伺いをしたいんですけれども、ただ、勤務間インターバル、今現在導入を進めている企業の数也非常に少ない、あるいは、具体的な制度設計をおきましては、恐らく業種によつてかなり状況がさまざまなんだろうなという中で、今回、これを義務づけるということはせず、努力義務のような形で、しっかりとこれを導入をまずは促進をしていこう、こういうことになつたと承知をしております。

山田理事にぜひお伺いをしたいのは、勤務間インターバルの重要性と、あと、具体的に、今後の進めしていくに当たつての、どういう形でやっていくかというか、制度設計を今後考えていくとしているふうな点についてぜひ御意見を頂戴できればと思います。よろしくお願ひいたします。

○山田参考人 ありがとうございます。

これが望ましいんでしょうか、とりあえずは努力義務というところで入れながら、やはり絶えずP.D.C.Aを、見直していくことが極めて重要なことです。

○中野委員 ありがとうございます。

これが望ましいんでしょうか、とりあえず

いるという前提のもとで、実は業界によつてさまざまに独自のルールを設定しているという実態がござります。

私自身は、先ほども申し上げましたように、日本の、今後、やはり、人口動態の変化、あるいは付加価値型の社会に変わつていくという意味では、中長期的にはヨーロッパ型社会と日本型のハイブリッドということを目指すべきだというふうに私個人としては考えておりますので、そちらの方に近づけていくことがやはり重要だといふうに考えております。

しかしながら、一方で、問題は、残念ながら、日本社会というのは、さまざまのこれまでの経緯の中で、長時間労働というのがまさにもう社会の中にしみついてきたという現実があるわけです。これをいきなり変えるというのは、現実には、余りにも厳し過ぎる規制が入りますと、結果として、それを裏側で、アンダーグラウンドでネグフ

トしまうといふようなことも発生しかねないといふふうに考えております。どうして、今までの商取引の関係でこうした長時間労働等々を縮減する働き方改革をやつていこうとしているなどいうふうに感じます。

例えば、今政府でやつておりますのが、下請取引適正化というものを進めております。どうしても、今までの商取引の関係でこうした長時間労働等々を縮減する働き方改革をやつていこうとしているなどいうふうに感じます。

それと、重要なのは、やはり業界として、あるいは地域として連携して取り組んでいくといふことは、どういうものが望ましいかであるとか、そういった点についてぜひ御意見を頂戴できればと思います。よろしくお願いいたします。

○山田参考人 ありがとうございます。

こうした、下請の取引の適正化のよう、社会全体としてこういう働き方改革をしようといふことについての必要性であるとか、あるいはまた具体的な進め方であるとか、それぞれ三者のお立場から御意見を頂戴できればといふふうに思います。山田先生からお願いいたしました。

○山田参考人 ありがとうございます。

必要性に関しましては、先ほど申し上げたとおりでございます。

具体的な進め方ということでいきますと、私は、現実としてなかなか、労使自治が本当は望ましいと何度も申し上げておりますけれども、さまざまな事情の中で、労使が自主的に進んでいくと、労使全體として、地域として、あるいは産業のあり方あるいは商慣行のあり方とも極めて密接に関連しておりますので、そういうものも含め、これは個別企業だけではできない問題でありますので、労働組合も積極的にそこに関与しなが

て、これは労使自治というふうなわけですねけれども、これは日本と少し違うわけですねけれども、労使自治というのが日本以上にワーケしていません。

勤務間インターバル制度につきましては、御案内のようにヨーロッパで普及をしている制度でございます。これに関しては、ヨーロッパの実態といふのは、原則これは入れるということなわけでございますけれども、これは日本と少し違つわけですねけれども、労使自治というのが日本以上にワーケしていません。

在、裁量労働制を適用している主な企業などでは、やはりグレード別の基本給と残業代見合いの裁量労働手当といった、呼び方はいろいろあると思うんですが、報酬制を採用しているところが多いと思うんですね。

二〇一七年の、先ほど紹介されたことしのではなくて、昨年の経営労働政策委員会報告では、もともと高い年収が確実に見込まれる者が対象なんですからということで、賃金トガルことは想定されていないということを書いた上で、高年収保障型成果給というふうな表現をされております。

そこで伺いたいんですけれども、時間と成果はリンクしない、でも、賃金と成果がリンクすると規定は現実に法案には書いておりません。そこで、使用者側としては、高プロの導入によって、成果により報酬や手当を高めてインセンティブを持たせる、そういう仕組みをつくるという考え方なのか、それとも、残業代も出ないために、なるべく労働時間を短縮させるというインセンティブが働くということで効率的な働き方になることを期待しているのでしょうか、伺います。

○輪島参考人 ありがとうございます。

私たちの考え方としては、先ほど申し上げているように、我が国企業を取り巻く環境は非常に激変をしている。国際競争力の激化、デジタライゼーション、AIなどの新技術を利用したもの、企業の新規参入、人口減少に伴う国内市場の縮小というようなことでございまして、企業がこうした環境変化に対応するためには、やはりイノベーティブな経営を一層追求をしていくほかはないというふうに考えております。

そのために、職種を絞って、最先端の研究者、イノベーションの担い手である高度専門職がそのまま持てる能力を最大限に發揮できるように、環境を整えることが大変重要だというふうに考えております。

もとより、高度専門職の特徴でございますけれども、働いた時間と成果との関係性が薄いといふことでございます。また、高度な専門職でござい

ますので、企業に引く手あまたというような、そういう労働市場にいらっしゃる方なのではないか、いわゆる転職が容易なくらい極めて高い専門性を持つていてるというふうに考えているわけでござります。

こうした高度専門職の特徴を考えますと、働いた時間に比例して成果が上がる 것을前提とした従来型の労働時間規制にはじまないのではないかというふうに考えているところでございます。

○高橋(千)委員 それでは、同じく高プロについ

て、岩橋参考人に伺いたいと思います。

今、イノベーティブな働き方ということのお話もあつたわけですが、この間の委員会の議論でも、私がなぜ自律的で創造的な働き方になるのかという問い合わせをして、加藤大臣は、深夜手当が高いから、なるべくそういう時間帯に働く方になると、その上で、夜間に働く方が効率よい人もいるというふうな表現をしておりません。

時間配分は裁量で決められるといつても、命じられた業務量や終期の決まったプロジェクト、あるいは研究開発のように失敗も含めて時間がかかるものとか、さまざまあると思うんですね。そういう意味でも長時間労働は避けられないと思います。

現場を知る者として、ぜひ御意見を伺いたいと思います。

○岩橋参考人 ありがとうございます。

私、最初の意見陳述で申し上げたんですけれども、今回の高度プロフェッショナル制度というのは、まさしく、労働基準法の労働時間法制を年休の手当以外を適用しない全く異質な制度だと思うんですね。法律をつくる以上、やはり労働基準法法ですから、悪用を許さない。想定していない法

も、どんなひどい使われ方をするのか、それを許さないということを基本に法制度をつくついた

事

までも言つてきました。

さないということを基本に法制度をつくついたか、いわゆる転職が容易なくらい極めて高い専門性を持つていてるというふうに考えているわけでござります。

しかし日本の現実を想定していただいて、先ほど日本の労働者の現実ということで言なれましたけれども、本当にひどい労かせ方をされているわけですね。

過労死をなくそうということで先ほど連合の方も言われましたけれども、今回の労かせ方改革の出発点が過労死・過労自死をなくすことだと。そして、経団連の方も、過労死は絶対あってはならないということを言なれていますから、それが予測される特に今回の高度プロ

フェッショナル制度では、使用者が労働者を指揮命令できないんだ、裁量に任さんだという規定がないわけですよ。裁量に任せたら専門業務労働制でいいわけですから。確かに高度プロフェッショナルで自由に働く人のためにつくるんだと言つてますが、つくる中身は恐ろしい中身になつてゐるというふうに思います。

もう一点ちょっと、余り当てられないで言わせていただきたいんですけども、先ほど、過労死とかなると、ということを言なれましたから。

脳・心臓疾患を生むおそれがある、そうであるなら、何で四十五時間を超える時間外労働を認めらんだろうと。政事便、安倍首相も連合も経団連もそう言なれてるわけですから、過労死は絶対に起こさせないと、一致点がある以上、その結論は、厚生労働省が言つてはいる脳・心臓疾患を起

こすおそれがある月四十五時間以上の時間外労働は認めないと、結論に何でならないのかと

ことを、質問もされていないまましゃべつてしましましたが、済みません。

○高橋(千)委員 全く同感でございます。私は大臣告示基準を上限とすべきだという立場でこれ

お願いしたいんですけども、今回、労働安全衛生法で、一般的の労働者は、現行百時間、これを省令で今度八十時間にするということなんですが、医師との面接を義務づけるわけで、高プロの場合

なるときに医師の面接を義務づけるというふうに

なるわけです。

ただ、どちらも、過労死ラインぎりぎりのところでの医師の面接を義務づけるというのはおかしいのではないかと思つてゐるのと、その前提としての労働時間の状況を把握するということが今回盛り込まれたわけですね。でも、私も、そもそも労基法に罰則つきで労働時間の把握を義務づけるべきだと思いますが、いかがでしょうか。

○岩橋参考人 簡潔に申し上げます。

そのとおりだと思いますが、産業医の面接指導で改善されることはないんですよ。産業医が、そうして労基法に罰則つきで労働時間の把握を義務づけるべきだと思いますが、いかがでしょうか。

○岩橋参考人 簡潔に申し上げます。

そのとおりだと思いますが、産業医の面接指導

で改善されることはないんですよ。産業医が、そうして労基法に罰則つきで労働時間の把握

を超えることをさせないということが必要なわけ

で、今回の高度プロフェッショナル制度はそうしたことができなくなるわけで、労働時間の把握、監督しないわけですからね。まさにそういう意味

でも危険だと。

産業医の面接指導に、現実もそんなことは全く

されていないわけですから、過労死は絶対に

させないわけですね。労働時間の把握、監督しないわけですからね。まさにそういう意味

でも危険だと。

○高橋(千)委員 今回、産業医の権限を強化とい

うこととは書いてあるんですけども、まだその議

論が十分されていないし、実態は、強化できる

どころか、企業に遠慮していることがあるの

ではないかと思います。

ありがとうございました。

そこで、上限規制について、神津参考人と輪島参考人に伺いたいと思います。

先ほど、八十、百時間の問題がひとり歩きしちやつていいるけれども、これはそもそもあつてはならない時間なんだというふうに神津参考人おつしゃいました。ただ、現実に、今、三六協定の特別条項によつて青天井になつてゐる残業時間、そして、年間千時間を超す所定外残業を労使協定によって認めていりとつう現実もあるわけなんですね。このことを今回過労死ラインに据えることについて、どのように労組として臨むのかを伺いたいと思います。

規制を今決めるとすれば、今の状態で超えていく企業がたくさんあるわけあります。そうすると、そういう企業は、どのようにしてこの上限規制を守るように努力をしていくのか。既に始まっているということは御紹介いただきました。だけれども、例えば弾力的な制度に振りかえっていこうとするのか。本来は人をふやすのが一番いいと思うわけですけれども、その点について統けて伺いたいと思います。

○神津参考人 ありがとうございます。
連合としてということにおいては、二つの要素があると思います。

一つは、自分のところの傘下の労働組合の取組として、どういうふうにやっていくのかといふことにおいてなんですかけれども、その点については、冒頭その説明を申し上げた中で、私ども、足元の春季生活闘争の中で、実際に法の考え方を先取りし、あるいは上限時間をそれよりももつと下回るような協定にしていく、そういう努力を重ねているということは申し上げておきたいと思います。

をふやす、そういう地道な取組も含めて、世の中にもっとアピールしていくかなければならぬとい

回
ですか、その三六協定を届ける場合に本
いとも、やはり労使で具体的にどういう努力をそ
こでしているのか。
やはり、ただそのお題目だけではなくて、これ
は後ほど輪島参考人からもそういうお話をあるの
かもしませんが、やはりマネジメントとして、
実際に、いや、そういう努力というのを何で裏づ
けるのかと、いうことが明らかにならなければなら
ないということだと思いますので、そこは、省令
とかそういう補足的な措置においても、やはりそ
このところをいかに強化していくのかというこ
とは力点を置いていただきたいというふうに思
ます。

基軸を転換するということにおいては、やはりこれはスタートさせなければならぬ、このように認識をしています。

○輪島参考人 ありがとうございます。

先生御指摘のとおり、大変、どういうふうに企業として対応していくのかというは厳しいところがありますけれども、業務量を減らすことなく労働時間を短くすれば、かえつて過重な労働というものを誘発をしかねないわけでございまして、業務量を減らすことが非常に難しいというような声を聞いているところでございます。

そこで、いろいろ各社からお伺いをする点でござります。

ざいます、事例といいますか、そういうことで御紹介をしたいと思いますけれども。

全社的に業務の棚卸しというものを実施をして、業務の本質に照らして、不要なもの、時代に合わなくなつたもの、まずそれを捨てる、いわゆる断捨離でございますけれども、そういうようなことはまずは対応する。それから、二番目には、上司が毎日職場の稼働状況を確認をして、当日どの仕事に何人従事をしているのかというようなことについて、本当に目配りをして日々確認をするというようなこと。それから、社内の資料でござりますけれども、これまでA3の一枚というよう

なことで会議に提出をする慣例といいますから、ルをA₄一枚にすると、いうようなことで、役員会議のペーパーレスもあわせてやるというようなことを伺っております。

また、ビッグデータを分析をしまして、活用したもので、採用の評価、それから監査、問題プロジエクトの予兆の分析、それから財務システムの品質の向上というようなもの、タブレットの端末を活用によってデータの再入力作業を防ぐとか、そういう細かいものを寄せて、企業としては非常に努力をして生産性を上げるというようなことでやっているというふうに伺っています。

私たちもしましても、企業のこういった取組と

○高橋(千)委員 ありがとうございます。
私からは以上でございます。

最後に寺西参考人に一言伺いたいんですけれども、例えば、高プロの導入において、夜の方が効率がよいという人がいたり、一定の残業を望んでやる人がいたとしても、しかしそれは、やはり規制をしなければいけないんだということが皆さんとの経験でわかつていることだと思うんですね。一言お願意いしたいと思います。

○寺西参考人 ありがとうございます。

やはり、日本人の労働への美德、眞面目に責任感が強い、そうした皆さんの思いの中から、どう

でも、仕事を任せられたり、そしてたくさんの仕事を積まれると、それをこなさねばならないといふ思いが強いんですね。ですから、中には長時間労働したいという方がいらっしゃるかもわかりませんが、その背景にそうした問題があるのではないか。

たまたま一日そういう日があつたとしても、じゃあ、それを毎日ずっと機械のように働けるのかということあります。本人が気づけない、そういう場合は、やはり周りが気づき、そして、使

用者である立場の方がそれだけ働いたら過労死をするよ、倒れるよということで、やはりそこは制止する、そうした職場の役割が必要じゃないかとうふうに思います。

人間は生身の体です。そんな機械のように働き続けることはできません。そうして、万が一の場合に遺族は大変な悲しみを負うということが私の教訓ですので、そこはきっちと、本末転倒にならない考え方を持つていただきたいとうふうに思っています。

○高橋(千)委員 ゼひその生の言葉を総理にもくすということはみんながおっしゃっているわけ

○高島委員長 次に、浦野靖人君。
○浦野委員 日本維新の会の浦野靖人です。よろしくお願いいたします。

早速質問に入りたいと思いますが、本日は、六名の参考人の方々、本当にありがとうございます。

まず一点目ですけれども、今回の法案、過労死の議論というのが非常に大きい一つになつておられます。もちろん、労働時間というのが一番、過労死の原因につながっている一つの大好きな要因だと思います。

は思いますけれども、今回のこの法案に賛成をされている山田参考人、輪島参考人、そして小黒参考人にお聞きしたいんですけれども、過労死の原因が労働時間にあるのはもちろんわかっていますけれども、それ以外、先ほど寺西参考人がおっしゃった、恐らく日本人はほとんど全員が眞面目だからそういうことになるんだということをおっしゃっていましたけれども、どういったことが原因で、そして過労死を防ぐためにはどういった取組が必要かということをまず三名の方にお聞かせをいただきたいと思います。

○山田参考人 過労死の問題というのは、さまざまなかなケースがあると思いますので、一概には言えないケースがあると思いますが、もちろん、長時間労働というのは一つの極めて重要なファクターになってしまっているのは間違いないと思います。それと、やはりストレスというか、いわゆるパワーハラスメントを含めたそういう問題。特に、職場が非常にぎりぎりとしているという状況、そういう中でやはり起つていいんではないか。ある意味、職場のマネジャーと言われる人たちに期待されている役割が十分果たせていない、そういう中で労働時間が長期になり、かつストレスがたまる、そういう中でこの問題が起つてているんではないかなと思います。

そういう意味では、長時間労働のは正ということも当然ですけれども、やはりマネジャーが本来の役割を果たしていくような環境を、これは必ずしもマネジャーだけの問題ではなくて、その背後にある経営の方、もっと言いますと、長時間労働になる背景には、日本の場合は、消費社会のあり方というんですかね、非常にデイマンデイングなサービスあるいは商品を要求するような社会というのがありますので、何度も申し上げてきたように、これは本当に社会改革の話だというふうに思いますので、やはりこれは継続的に、かつトータルに取り組んでいかないと、本当の意味での解決は難しいと思います。

ただ、当面の話としまして、高プロに關して、

私は、基本的には賛成はあるんですけども、山田先生の質疑の中でお答えさせていただきましたけれども、やはり自主性といったときに、量のつながっていくわけで、ここ部分に対しても、一定の行政による指針なりガイドラインをしっかりと定めたものをつくって、そこを防止する仕組みということが、やはり、今回、高プロを実施するに当たっての重要な条件になってくるんじゃないかなというふうに思います。

○輪島参考人 ありがとうございます。

まず、私どもとしましては、トータルとしては、やはり経団連全体としての活動をしているというような意味合いで、経労委 八ページを giorn をいただければと思いますけれども、八ページの、一つ目の柱は、やはり個社としてどういうふうに長時間労働をなくしていくのかというような取組、それから、二番目の柱は、先ほど申しました、一企業では対応できないような取組、それから、やはり休むことということが大事だというふうに考えておりますので、三番目の柱の年休取得促進キャンペーん、そういうようなものを全体に周知していくということではないかなと思つております。

もう一つ大きなことしのポイント、二〇一八年年のポイントは、やはり、ハラスメントの防止といふことを周知活動の大好きな柱にしていかなくてはならないのではないかと思っております。その点でいうと、パワーハラスメント、それからセクシユアルハラスメント等を中心的に、企業の考え方を整理をして、職場の健全な労務管理のあり方というようなことを模索をしていく、周知をしていくことではないかなと思っております。

それから、同じく経労委報告の二十三ページでございますが、こちらに「健康経営」という企業の取組を御紹介をしておりますので、こういった形での取組も非常に重要なことはないかな、こういうふうに考えておるところをございます。

まだ、同じ経労委報告の八十三ページでござい

ますが、「こちらに「ストレスチェックの実施状況と課題」というようなことも記載をさせていただけます。

それぞれが非常に大変重要な点でございますので、そのさまざまな施策を相まって総合的に取り組んでいくというようなことで、過労死の防止、長時間労働の是正というようなことを図つていくというのが私どもの考え方ではないかと思っております。

以上でございます。

○小黒参考人 発言の機会をいただきまして、ありがとうございます。

御質問の過労死のケースにつきましては、私も結構思うところがございます。理由は、実は私もともと財務省というか行政官だったんですねども、大蔵省時代に同僚が一人亡くなつておられます。それから、別の省庁でも一人友人が亡くなつておられるということで、この法案自身の中身については非常に関心を持っていました。

ただ、過労死についてはいろいろなケースがあり

いるというふうに思いまして、大きく三点ぐら

い、私も、曲がりなりにも行政官として、少

し、部下を管理したりとか、上司の関係もあつた

中で思うところがござりますので、三点ほど述べさせていただければと思ひます。

一つは、やはり管理職の重要性だと思います。

長時間労働そのものはありますけれども、逆の面としては、仕事が非常に集中するというようなこ

とも非常に多くございます。この場合に、例えば役所の場合、企業も同じだと思いますけれども、

その担当の人に仕事が集中してしまうものを上司

がアロケーションできないということになると、非常にどうしても長時間労働になつて、場合によつては、日本人の場合は非常に眞面目です

う山田先生からもいろいろ、少し御指摘がございましたが、やはり組合関係の労働者側の力を強めています。きょう冒頭の意見陳述でも少し述べさせていただきましたけれども、グローバルに見て労働組合の組織率が低下してきており、これがござりますので、やはりこの辺のところを少し力を入れていくような、何らかの施策で対応していくことが非常に重要かなというふうに思つております。

あと三項目なんですが、これは日本ではなかなか難しいと思いますが、最終的には、自分の職場で問題が解決できなければ別の職場に移る、要するにほかの企業に移るというような出口も当然重要なつくると思います。そういう意味では、労働市場をきちっと流動化していくような、そういうような施策というのも最終的には重要なつくるんじゃないかなというふうに思つております。

三項目ほど、簡潔でござりますけれども、私の意見を述べさせていただきます。ありがとうございます。

○浦野委員 ありがとうございます。

私は、法案の質疑の中で、公務員の皆さんの過労死についても質疑をさせていただいております。この十五年間で、人事院の方で把握されている過労死認定の方々、九十九名いらっしゃいます。これは私は非常に大きな数字だと思っています。

公務員の皆さん、特に霞が関の皆さんには、我々国会の動きによって非常に偏った働き方になつてしまふ。それはもう今まで何度も何度も指摘をされてきたことですし、国会が働き方を変えない限り、そういう働き方はなかなか変えられないといふのが霞が関の皆さん現状だと思っております。

中には、土曜日も日曜日も働いて資料をつくれ

と言ふ国会議員もいらっしゃるんですね。そう

いったことに関して、寺西さんはどう思われますか。

○寺西参考人 それはやはり、要求側の考え方を

えていただか必要があると思います。

日本はそういう制度である。現状はそうですが、じゃ、世界を見た場合、全てそのなかといふところ、私は数少ない海外経験ですが、その中で、日本の働き方また制度、話をすると、やはり幾ら説明しても理解していただけないのはサービス残業です。なぜ長時間労働するのか、なぜ給料ももらえないのに働くのかということを、幾ら説明しても理解していただけません。

そうして、やはり今先生の御意見をお伺いするところ、やはりそういう環境をつくっている側が変えられない、お役人の方は指示が出ればそれに従わざるを得ない。それが仕事なんですね。ですから、やはり全てにおいて、仕事を出す側のお考えを変えていかないと、これはもうずっと変わらないと思います。それはもう企業も一緒にいるふうに思います。そこは国会を変えていただきたいと思います。参考人にお話を聞いたときに、やはり今、寺西参考人がおっしゃったように、企業はこういう対策をとっているといつても、結局、現場でそれがじやどこまで実行されているのかというの、非黒参考人にお話を聞いたときに、やはり今、寺西参考人がおっしゃったように、企業はこういう対策をとっているといつても、結局、現場でそれがじやどこまで実行されているのかというの、非常に疑問な部分がたくさん出でています。

私も、だからこそ、社会保険労務士の皆さん役割というのは非常に大きいというふうに思つてゐるんですけども、あらゆる過労死事案の裁判を見ても、そして、この法案でも、労務士の方々は今回全く関係のない法律になつていていますけれども、裁判でも、本来そういうことを未然に防ぐべき仕事を任せている方々の責任というのは全く問われないわけですね。

さらに、先ほども意見の中であつたと思いますけれども、責任者の責任もそんなにきつと問われないというのが現状です。私は、そこは少し変えておりますけれども、その点について、寺西参考人、一言あれば。

○寺西参考人 繰り返しになりますが、やはり根

本的な考え方を変えていかないと、仕事を出す側また受ける側、そうした関係性ですね。

ですから、やはりそこは、過労死という人の命にかかる問題というものを、やはり仕事で死ぬことがあつてはならないということを真ん中に置いて、それで制度を変えて、いたかくということを、やはり仕組みとして、やはり国みずから考えていただかくことが大事ではないかなというふうに思います。

あしたまでにこれが要るからとか、やはり納期に追われて、結局、そこで働いている人をふやせれば一番いいんですけれども、その人しかできないとも間に合わさなければならぬのかということ。

特に、ちょっと話ははずますが、やはり重篤な病院であるとか、命を預かっていらっしゃる看護師さん、またドクターの皆さん方は、まさに

そういう、自分のことを棚に上げて、そうした患者さんが来られたらやはりどうしても働いてしまふということが、それがやはり過労死を生む大きな要因になつてゐると思いますので、そうした仕組みをやはり国を挙げて考えて、いたかくということが過労死をなくしていくことにつながっていくというふうに思いますので、ぜひ国会でも議論をしていただきたいというふうに思つていています。

○浦野委員 ありがとうございました。

○岩橋参考人 意見陳述書に触れさせてもらつて

使自治、労使協定で壊せるようにするという仕組みそのものが現代の長時間過密労働につながつてゐるというふうに思いますので、今、七十年來の法改正というのであれば、この三六協定のあり方そのものをやはり見直していただきたいというふうに思つています。

○浦野委員 今回、野党からの対案でも、三六協定自体はそのままになつています。上限規制の部分は与党案と野党案では違いますけれども。

岩橋参考人の話では、やはり三六協定自体がありの一穴じゃないですかとも、それがあるがゆえに、時間外労働が結果的には認められてしまつて、いたかくことだと思うんですね。

私は、三六協定がなかつたら、今の日本の国内の産業はもう何も動かなくなるんじゃないか、そろがふえましたし、本当に三六協定がなかつたら、恐らく会社が回らないというのが現状だと思ひます。

岩橋参考人の話では、やはり三六協定自体が、アリの一穴じゃないですかとも、それがあるがゆえに、時間外労働が結果的には認められてしまつて、いたかくことだと思うんですね。

それに、ちょつと話ははずますが、やはり重篤な病院であるとか、命を預かっていらっしゃる看護師さん、またドクターの皆さん方は、まさに

そういう、自分のことを棚に上げて、そうした仕組みをやはり国を挙げて考えて、いたかくということが過労死をなくしていくことにつながっていくというふうに思いますので、ぜひ国会でも議論をしていただきたいというふうに思つていています。

○寺西参考人 これも労働基準法で、一日八時間、週四十時間、原則というふうにうたわれて、特別条項があるがためにやはり長時間労働になつていています。今回も、特別条項とは言われませんが、特別な事情という意味合いのものが盛り込まれるんですね。

結局、こういう基準をつくつても、ダブルスタンダードで、それがざる法になつて、特例を認めてしまふことによつて何ともとの法律が守られないので、そういうことになつていて、今回も、特別条項に沿つた特例を認めるということは本当に同じことだなというふうに思いました。

ですから、やはり特別条項、これは禁止すべきです。

○浦野委員 最後の質問になりますけれども、高橋の、反対している方、きよも意見を述べておられましたけれども、イノベーティブな働き

実際確かなんですよね。

では、その方々の自分たちはそういう働き方をしていきたいという働き方も未来承認めないのか、自分たちが欲している働き方でそうやつたとしても認めないので、ということを神津参考人にお聞かせ願いたいと思います。

○神津参考人 いろいろな前提があると思います。

まずは、繰り返しにもなりますけれども、やはり年間で二百件前後という過労死、過労自殺の認定、これをゼロにするということが先決ではないのかなというふうに思います。

それと、働く者が自発的にということが前提だということではあるんですが、本当にそれが担保されていて、それをゼロにするということが先決ではないのかなというふうに思います。

まず、繰り返しにもなりますけれども、やはり年間で二百件前後という過労死、過労自殺の認定、これをゼロにするということが先決ではないのかなというふうに思います。

一方で、これも繰り返しになつて申しねげないでけれども、今、そういう意味では、労使関係がきちっとしてあるところの中では、やはりそういう働く者のニーズに対しても応え得るような制度を労使が工夫をしながらつくつて、いるということもあるわけですから、殊さらにこの制度がどうして必要だと、いうことについては私はどうしても納得ができないというところであります。

○浦野委員 以上で、時間が参りましたので、質問を終わります。

○高島委員長 以上で参考人に対する質疑は終了しました。

この際、参考人の方々に一言御挨拶を申し上げます。

本日は、貴重な御意見をいただきまして、まことにありがとうございます。

とにありがとうございました。委員会を代表して
厚く御礼を申し上げます。(拍手)

次回は、公報をもつてお知らせすることとし、
本日は、これにて散会いたします。

午後零時一分散会

平成三十年六月二十五日印刷

平成三十年六月二十六日發行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

C